



7 Abril, 2018



## SOCIEDAD

# El León gitano repudia su aislamiento en los guetos

Fiesta y denuncia por las barreras que lo marginan socialmente **Páginas 44 y 45**



► 7 Abril, 2018



# Más que fiesta para el León gitano

**Un día azul y verde.** El Día Internacional del Pueblo Gitano se celebra en León bajo el signo de la fiesta y también de la denuncia. La comunidad gitana, que ayer confraternizó con representantes municipales, reclama a la ciudad acabar con chabolas, colegios y barrios gueto. El Ayuntamiento prometió poner en marcha la Mesa de la Problemática Gitana.

**ANA GAITERO | LEÓN**

■ El Día Internacional de Pueblo Gitano es mañana 8 de marzo. Muchos gitanos leoneses lo celebrarán en el Rastro de la capital o en cualquiera de los mercados dominicales que salpican la geografía y en los que no faltan sus puestos ni la algarabía de sus voces.

Cerca de 3.000 personas componen la comunidad gitana leonesa y una gran parte aún se dedica al comercio ambulante. Ayer, que también era día de mercado en Colón, se adelantó la celebración institucional en

la capital leonesa. Medio centenar de personas, payas y gitanas, políticas y ciudadanas, se dieron cita en el paseo del río Bernesga para celebrar la diversidad.

Una de las hijas del histórico Tío Caquicho, se encargó de los detalles, con los atributos del pueblo gitano, la bandera, la rueda, el sombrero y el bastón, el mantel de lunares, los zapatos de flamenco y unas peladillas.

Identidad, raíces nómadas, respeto, alegría y pasión fundidos en un acto al que el Ayuntamiento de León puso voz en la persona de la concejala de Servicios Sociales, Aurora Baza, pero no altavoz.

Faltó la megafonía, a pesar de los esfuerzos de la concejala María Hernández, que se perdió la foto de familia por desplazarse personalmente a por un equipo. No hizo falta para que se oyeran los tiros gitanos y el himno de *Gelem Gelem*, interpretado por Rocío García Dual y Mari Paz García García.

Adoptado oficialmente en 1971

en el primer congreso internacional romani de Londres, su letra recuerda tanto el nomadismo como las persecuciones y particularmente el genocidio de gitanos víctimas del nazismo.

La comunidad gitana leonesa aprovechó ayer la celebración institucional para reivindicar su cultura y celebrar la diversidad. Sobre el fondo de la zona verde del Bernesga y el azul de cielo, los dos colores de la bandera gitana, y la rueda con los 16 charras inmortalizada en un grafiti sobre el muro del río, reclamó también la «lucha por la igualdad real» para esta minoría cultural que hunde sus raíces en la India y «ha sido capaz de mantener su identidad gitana y española a pesar de que las legislaciones históricas no siempre nos han sido favorables», tal y como señala el manifiesto.

Recordó José Torres Jiménez, encargado de dar voz al texto junto al mediador Ramón Jiménez Hernández, Nety, que España recibió con los brazos



7 Abril, 2018



Un niño toca el rostro de Camarón, en el grafiti homenaje al pueblo gitano bajo la bolera de San Marcos. JESÚS F. SALVADORES



Foto de familia de la comunidad gitana con representantes municipales. JESÚS F. SALVADORES

abiertos a este pueblo nómada a principios del siglo XV para darle la espalda con «una sistemática persecución en siglos posteriores». Las consecuencias, con la «pérdida de una gran parte de su cultura y de su lengua», se viven aún hoy.

Los derechos reconocidos en la Constitución se contradicen, en la práctica, con «la invisibilización de su historia, de sus aportaciones a la cultura española y la escasa representación política» que convierten a la comunidad gitana en una «población atada a los prejuicios sociales interesados», denuncia el manifiesto, al tiempo que invita a conocer la cultura gitana para crear «una conciencia social crítica frente a situaciones de discriminación e injusticia».

No es que no reconozcan los avances de las últimas décadas (actualmente cuentan con 16 personas en la universidad), es que la realidad es tozuda como prueba el hecho de que «es necesario seguir reivindicando

prioridades básicas» y entre ellas, la primera, «combatir la desigualdad educativa que lastra cualquier oportunidad de salir del círculo de pobreza y exclusión».

**ASIGNATURAS PENDIENTES**

Los datos reflejan esta necesidad. Aunque el nivel educativo de la población gitana ha mejorado progresivamente y la escolarización de niños y niñas gitanas es generalizada, el abandono escolar temprano tiene aún unas tasas elevadísimas: 63,7% frente al 21,8% de la población general, como recoge la investigación *El alumnado gitano en la Educación Secundaria: Un estudio comparado*.

De esta manera, la brecha con la población general se empieza a abrir incluso antes de finalizar de la Educación Secundaria Obligatoria. El 64% de los jóvenes gitanos ni siquiera logra el título de graduado de ESO. Según la Fundación del Secretariado Gitano, influyen en esta situación el nivel de estudios de padres y madres, la pobreza, las expectativas y el entorno socioeconómico.

Sin mencionar estos datos, pero a sabiendas de su veracidad, el manifiesto exigió también «la erradicación del chabolismo y de los barrios y escuelas gueto», así como acciones de sensibilización para convertir a los medios de comunicación en aliados del antigitanismo, la forma de racismo contra el pueblo gitano, subrayaron, que se «gestiona como un racismo de tercera importancia».

«Basta de prejuicios raciales y diferencias de género, hay que poner la carne sobre el asador y entregarse a una fase de desintoxicación racial y de género. Hay que luchar por nuestros derechos como minoría étnica, sin olvidar nuestros deberes como

**Brecha educativa**  
**La tasa de abandono escolar temprano en la comunidad gitana triplica la de la población general**

**El reto**  
**«Hay que luchar por la convivencia y la integración sin perder nuestra cultura»**

españoles», enfatizó Enrique Díez, *Gatito*, mediador social del Ayuntamiento de León. «Tenemos que luchar por la convivencia y la integración sin perder nuestra cultura», dijo también Rocío García Dual.

La concejala de Familia, Servicios Sociales y Discapacidad, Aurora Baza, prometió la inmediata constitución de la Mesa de la Problemática Gitana, que lleva más de un año y medio de retraso y que tiene que abordar todos estos problemas y muchos más. Ayer, hoy y mañana son días de celebración. Y el pueblo gitano de León desea *sastipen tali* (salud y libertad).



Atributos y símbolos de la cultura gitana. JESÚS F. SALVADORES

**Baile y cante en Armunia**

Los actos conmemorativos del Día Internacional del Pueblo Gitano tienen hoy su broche festivo en la Casa de Cultura de Armunia con el festival de baile y cante gitanos que se celebra a partir de las seis de la tarde.

La efémeride ha sido organizada en León por la Fundación 'Hogar de la Esperanza'.

la Pastoral Gitana de León, la federación Asmie, León Despierta, la Concejalía de Familia, Servicios Sociales y Mayores del Ayuntamiento de León y la Fundación 'Secretariado Gitano'. Mañana día 8 de abril la Fundación del Secretariado Gitano lanza la campaña 'No quieren ir a la escuela y bien que hacen».